
Informe del Instituto de Investigaciones Teológicas sobre las actividades de los grupos de investigación de la Facultad de Teología durante 2023

La Facultad de Teología canaliza la investigación institucional de sus docentes a través del *Instituto de Investigaciones Teológicas* (ININTE) creado en octubre de 6 por el Consejo Académico y cuyo funcionamiento y reglamentación fueron aprobados por el Consejo Superior de la Universidad ese mismo año. Su primer director fue el Pbro. Dr. Lucio Gera. Desde 2017 el decanato de la Facultad dio un nuevo impulso al ININTE en el marco de la promoción de la investigación institucional.

Desde 2017 hasta 2023 Mons. Dr. Juan Guillermo Durán ha sido su director. ¡Gracias Guillermo por tus aportes y por todo lo compartido en estos años! Desde 2023 la Dra. Marcela Mazzini es la directora del Instituto, quien es acompañada por el Dr. Federico Tavelli, como coordinador, y el Dr. Leandro Verdini, secretario del Instituto, quienes buscan seguir promoviendo la excelencia de la investigación en la Facultad de Teología.

En este breve informe queremos compartir las novedades que los grupos de Investigación activos en la Facultad de Teología nos han enviado. Es importante conocer el trabajo de los grupos para visibilizar la investigación de la facultad y para que se integren a los mismos quienes estén interesados/as. Para ello basta contactarse con su coordinador/a.

1) Grupo Prácticas pastorales urbanas: experiencia/s y método/s

Coordinadora: Dra. Carolina Bacher Martínez

Participantes: Dr. Fabricio Forcat, Dr. Juan Bautista Duhau; Mag. Mirta Jáuregui, Lic. Martín Olzsanowski y Mag. Karina Navarro.

El subgrupo de Teología Urbana Prácticas Pastorales se constituyó como Grupo Prácticas Pastorales Urbanas: experiencia/s y método/s en el año 2023. Durante este año se continuó con el desarrollo de la investigación sobre Cultura Eclesial con dos enfoques convergentes: un estudio teórico (Forcat, Olzsanowski, Bacher) y un estudio teológico-pastoral de casos (Bacher, Duhau, Jáuregui). Ambas investigaciones están en proceso de elaboración de artículos indexados para 2024. Durante el primer semestre de 2023 se realizaron reuniones por foco de investigación. Durante el segundo semestre de 2023 se realizaron tres reuniones virtuales: 7 de septiembre, 3 de octubre, y 9 de noviembre en la que se presentaron y discutieron avances de publicaciones.

El 28 de febrero de 2023 entre las 10.00 y 17.00 hs. tuvieron lugar en forma presencial las Jornadas del Grupo: “Conversaciones sobre Teología Pastoral con enfoque práctico con la participación de la Dra. Katharina Karl, Profesora de Teología Pastoral en la Facultad de Teología de la Universidad Católica de Eichstätt-Ingolstadt. Su visita académica en Argentina se da en el marco de la cooperación científica entre el Programa Teologanda y AGENDA, Foro de Teólogas Católicas Alemanas. El 3 de octubre de 2023 14.00 a 16.00 hs. Tuvo lugar en forma híbrida la jornada “El Espacio religioso urbano y sus transformaciones”. Coorganizada con ITEV, Instituto Teológico Egidio Viganó, Universidad Católica Silva Henríquez. Durante el año 2024 se realizarán cuatro reuniones anuales para discutir los textos a ser enviados a revistas indexadas durante el año, concluyendo esta etapa de investigación 2021- 2024.

2) Grupo de Investigación y Reflexión sobre Cultura popular

Coordinador: Pbro. Dr. José Carlos Caamaño

El Grupo de Investigación y Reflexión sobre Cultura popular reflexionó y participó de distintos proyectos que pretenden tener continuidad. El 2023 ha sido un año de especial trabajo en trama con otros grupos y geografías. Trabajando en red – a partir de nuestras experiencias y situados en nuestros territorios, encarnados y en salida - daremos muchos frutos.

Durante el primer cuatrimestre del año el grupo continuó con sus reuniones de debate y reflexión, a la vez que los miembros que colaboraron en la organización de otras actividades comenzaron a preparar esos encuentros. Desde hace más de tres años el coordinador del grupo forma parte de la Comisión para el Rito Amazónico de la Conferencia Eclesial Amazónica. Los temas de esta investigación han formado parte de las discusiones del Grupo durante el año 2023 ya que fue tiempo de especial e intenso trabajo que culminó con un encuentro en Santa Cruz de la Sierra (Bolivia) en septiembre del 2023.

El segundo cuatrimestre de ese año encontró al Grupo trabajando en redes. En primer lugar, varios de sus miembros participaron de la organización del Congreso de Pensamiento Nacional y Latinoamericano de la Universidad Nacional de Lanús. En él les tocó preparar y coordinar dos comisiones de exposiciones y debate: una sobre la Cultura Popular y otra sobre el Papa Francisco. Entre ambas mesas se recibieron, evaluaron y coordinaron más de cuarenta comunicaciones.

Luego, otros miembros del grupo acompañados por el Coordinador, el Dr. Caamaño, prepararon y participaron de un encuentro con Mons. Vincenzo Paglia, presidente de la Pontificia Academia Pro Vita. Organizado por Caritas, este encuentro se centró en el interés de la Academia por reflexionar más sobre la vida de los pueblos, sus culturas e itinerarios y el cuidado de la casa común. Más tarde,

algunos miembros del grupo fueron convocados a la organización y participación de un encuentro sobre Cultura Popular, símbolos e imaginarios populares. Por sugerencia de varios académicos que trabajan el tema, la Pontificia Comisión para América Latina inició un proceso que integró al Pontificio Consejo para las Comunicaciones Sociales y al CELAM. La reunión se llevó a cabo en Bogotá, en la sede del CELAM, con miembros de otros grupos afines de América Latina, Europa, Asia y África. Fue coordinada por el prof. Caamaño. Nació allí una inmensa red de conversación que auspicia un futuro en el que nos estimulemos, pensando juntos y compartiendo la vida, para seguir adelante.

Recientemente, luego de bastante tiempo de preparación, otros miembros participaron del V Encuentro Latinoamericano sobre Religión Popular, en Santiago de Chile. Allí, junto con colegas de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile, la Universidad Alberto Hurtado y la Universidad Silva Enríquez, compartiendo momentos de reflexión, debate, música y oración. Se está preparando la publicación de las actas de este encuentro.

3) Grupo Teología urbana (2019-2023) y Grupo de Prácticas eclesiales (2023)

Coordinadora: Dra. Virginia R. Azcuy

A comienzos de 2023, el grupo de investigación “Teología urbana” concluyó su tercer ciclo (2019-2023) bajo mi dirección, con dos jornadas de reflexión y otras actividades académicas con motivo de la visita de la Prof. Dra. Katharina Karl a la Argentina. A partir de entonces, los tres subgrupos derivados del grupo anterior, conformados en las áreas de Eclesiología, Espiritualidad y Pastoral y dirigidos por la Dra. V. R. Azcuy, la Dra. M. M. Mazzini y la Dra. Carolina Bacher, continúan sus itinerarios de investigación y reflexión de manera independiente en nuestra institución.

El grupo de Prácticas eclesiales realizó una jornada de reflexión con auspicio del ININTE, con el tema “Circularidad entre la eclesiología y la Iglesia concreta. La irrupción de los métodos cualitativos en eclesiología” el 02.03.2023, de 11.30 a 17.30, con la coordinación: Dra. Virginia R. Azcuy y la participación especial de la Dra. Katharina Karl. Presentación del tema de la jornada: el uso del método cualitativo, proveniente de las ciencias sociales, en el ámbito de la teología es reciente y creciente. En esta jornada se abordó el tema de los métodos biográficos y etnográficos en eclesiología, en diálogo con la filosofía y la teología práctica. ¿Es pertinente usar estos métodos en eclesiología?, ¿cuál es su rendimiento y su dificultad?, ¿a qué fundamentación bibliográfica se puede apelar? La cuestión plantea desafíos de epistemología y método para la teología, además de una serie de preguntas a la hora de un abordaje empírico de la vida individual o comunitaria. Junto a los aportes de las ciencias sociales, la teología reconoce la contribución especial de la filosofía, en el género biográfico, el relato de vida y otros tópicos propios de la biografía en filosofía. La eclesiología ya ha dado pasos firmes en la incorporación del método cualitativo o “etnografía”, sobre todo en el ámbito de habla inglesa; una recepción de estos aportes está pendiente todavía en nuestro contexto. Por último, un trabajo colaborativo entre la eclesiología y la teología práctica parece indispensable en orden a enriquecer y delinear los aportes y los acentos propios de cada disciplina y sus puntos de contacto.

En esta jornada, se realizaron cuatro presentaciones: en el primer bloque, dedicado a Métodos cualitativos en filosofía y teología, expusieron Virginia Azcuy sobre la etnografía en eclesiología (teología sistemática) y Katharina Karl sobre el método biográfico en teología práctica (teología práctica). En el segundo bloque, acerca de investigaciones recientes, presentaron sus aportes Claudia Touris sobre La constelación tercermundista en la Argentina en los años '60 y '70 (historia) y Ricardo Mauti sobre el Movimiento Sacerdotes para el Tercer Mundo (eclesiología).

La jornada contó con la presencia de profesores y estudiantes del ciclo de posgrado de la Facultad de Teología y otros invitados interesados en la temática. La segunda actividad del año consistió en una reunión realizada el 14.06.2023, de 14.30 a 17.30, en el marco de la Cátedra de Eclesiología (bajo mi dirección), en la cual compartimos diversos aportes realizados por profesores de la Facultad en los tomos 1-3 de la obra: C. Galli, J. Durán, L. Liberti, F. Tavelli (eds.), *La verdad los hará libres*. Buenos Aires: Planeta, 2022/2023. En esta ocasión las exposiciones fueron: “Aproximación a la lectura de *La verdad los hará libres* desde sus núcleos temáticos” por Ricardo Mauti (t. 1-2) y “Trazos de una Iglesia real. La ecclesiología práctico profética de Lucio Gera” por Virginia Azcuy (t. 3).

4) La Iglesia católica y la violencia en la Argentina: tres talleres para la elaboración del tomo 3 de C. Galli, G. Durán, L. Liberti, F. Tavelli, *La Verdad los hará libres*, Interpretaciones sobre la Iglesia en la Argentina 1966-1983

Después de «La Iglesia católica en la espiral de violencia en la Argentina 1966-1983 (tomo 1) y «La Conferencia Episcopal Argentina y la Santa Sede frente al terrorismo de Estado 1976-1983» (tomo 2), la obra se completó con el volumen «Interpretaciones sobre la Iglesia en la Argentina 1966-1983». Si los dos primeros tomos hicieron una investigación para obtener un conocimiento histórico fundado sobre lo sucedido, el tercero ofrece ensayos y estudios de carácter hermenéutico e interdisciplinario con aportes muy diversos para comprender la vida de la Iglesia en esa época. *La verdad los hará libres* es una sola obra en tres pasos distintos, sucesivos y complementarios. Hablamos de ensayos y estudios de carácter hermenéutico e interdisciplinario.

¿A qué llamamos hermenéutica? A la posibilidad de ofrecer interpretaciones. En el libro no van a encontrar una interpretación sino muchas, diversas. ¿Por qué decimos que son trabajos interdisciplinarios?, porque se miran los acontecimientos y a los mismos tomos 1 y 2 desde diversas disciplinas: historia, sociología, antropo-

logía, teología, filosofía. No solo eso, las disciplinas conversan entre sí, porque los autores hemos conversado entre nosotros.

El texto fue hecho en la conversación: nos reunimos durante un año con todos los autores que trabajaron en el tomo 3 y se sumaron algunos autores de los tomos 1 y 2. Organizamos tres talleres (dos veces durante una jornada entera y otra vez durante media jornada). Los textos fueron y volvieron entre nosotros, mientras nos hacíamos preguntas y aportes bibliográficos, redaccionales, de ideas, etc. Este texto que viene de una conversación, pretende continuar la conversación, porque esta no es una interpretación oficial de la Iglesia, es un conjunto de textos de interpretación firmados por cada autor o grupos de autores, y ofrecidos para seguir hablando, pensando, conversando.

Esto lo proponen los autores a dos niveles:

1. En primer lugar seguir conversando en las comunidades eclesiales y no eclesiales. Todavía hay mucho por hablar, por decir. Por recordar y ponderar. Algunos vivieron ese período en primera persona, otros éramos niños y niñas, otros no habían nacido.

2. A nivel académico, la conversación es deseable que continúe con otras investigaciones, otros estudios, otros artículos y libros, conversatorios interdisciplinarios.

En este tomo, en el contexto de toda la obra, se pretende hacer un aporte en la línea de memoria, verdad, justicia, que anhelamos.

5) Seminario interdisciplinario permanente de literatura, estética y teología

Coordinadora: Dra. Cecilia Avenatti de Palumbo

Proyecto de investigación junio 2023-junio 2025: “Las metáforas de la vida”

Reuniones de investigación: Se realizaron con frecuencia mensual reuniones de dos horas de duración vía Zoom entre profesores

con sede institucional en: UCA- Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Facultad de Teología, Instituto de Cultura Universitaria UCC - Córdoba y Facultad de Filosofía y Humanidades UCCuyo (sede San Juan) Doctorado en Estudios Patrísticos.

Jornadas de Investigación internas: Avenatti de Palumbo, Cecilia - López Daniel SJ (dir), Jornada de Investigación “Las metáforas de la vida”, en la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Católica de Córdoba, 10 de febrero de 2023. Participaron integrantes del Proyecto de Investigación Las metáforas de la vida, de la UCA- Buenos Aires y de la UCC.

Avenatti de Palumbo, Cecilia - Giuliano, Gustavo, Jornada de Investigación sobre “Fundamentos epistemológicos de la interdisciplinariedad”, en la Facultad de Filosofía y Letras y el Instituto para la Integración del Saber UCA, el 27 de octubre con participación de integrantes del proyecto de investigación “Las metáforas de la vida”, de la UCA- Buenos Aires y de la UCC.

Congreso Internacional SIPLLET-ALALITE. Avenatti de Palumbo, Cecilia, Dirección del Congreso ALALITE “Las metáforas de la vida” llevado a cabo del 27 al 29 de Septiembre de 2023, organizado por la Asociación Latinoamericana de Literatura y Teología (ALALITE), Facultades de Filosofía y Letras y de Teología, el Seminario Interdisciplinario Permanente de Literatura, Estética y Teología (SIPLLET) de la UCA y la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Católica de Córdoba (UCC). Link del Congreso <https://metaforasdelavida.wordpress.com/>

Objetivos generales del Proyecto:

1. Explorar de modo interdisciplinario las metáforas de la vida desde distintos accesos y campos, a saber: teología, liturgia, mística, literatura, filosofía, cine y arte ambiental.
2. Proponer un método de lectura transfigurante de la experiencia.
3. Indagar en las posibilidades y proyecciones que presenta el lenguaje metafórico en cada uno de los abordajes específicos escogidos.

Objetivos estratégicos:

1. Planificar y realizar las VIII° Jornadas: Diálogos entre Literatura, Estética y Teología (LET) sobre el tema “Las metáforas de la vida”, los días 27, 28 y 29 de septiembre de 2023. (Realizado). 2. Mantener la vinculación entre la Facultad de Teología y la Facultad de Filosofía y Letras de la UCA iniciada en marzo de 1998 y sostenida de modo ininterrumpido hasta el presente. (Realizado). 3. Celebrar la memoria del 25° Aniversario de la fundación del SIPLET en el marco de las VIII Jornadas LET que coinciden con el IX Congreso Internacional de Alalite (Asociación Latinoamericana de Literatura y Teología). (Realizado). 4. Publicar los resultados obtenidos en forma de artículos en un libro colectivo y/o en las revistas de las facultades implicadas en las VIII° Jornadas, tal como se hizo en la edición anterior. (En proceso) 5. Fomentar la vinculación de los estudiantes entre las carreras de Filosofía, Letras y Teología. (En proceso). 6. Generar un espacio de iniciación a la investigación interdisciplinaria entre los graduados de las carreras de Filosofía, Letras y Teología. (En proceso). 7. Generar una vinculación académica colaborativa y federal entre el SIPLET y la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Católica de Córdoba y la Universidad Católica de Cuyo, sede San Juan. (En proceso).

6) Grupo de Investigación sobre Espiritualidad en el final de la vida

Coordinadora: Dra. M. Marcela Mazzini

Avanzamos en el proyecto “Valores y Preferencias en el final de la vida”, en el que nos aproximamos al tema desde tres perspectivas: la antropológica, la de la espiritualidad (religiosa y no-religiosa) y la de las prácticas de voluntariado. En este momento del grupo estamos participando tres profesores de la Facultad, un antropólogo de Conicet-UNSAM especialista en antropología de la muerte, una psicóloga del Hospice “San Camilo” y la coordinadora de las voluntarias del mismo hospice. Este año se integrará una egresada de nuestra facultad de Teología, interesada en el tema.

Durante 2023 nos reunimos con una frecuencia bimestral, manteniendo tareas de investigación entre un encuentro y otro. Después de ensayar varias alternativas para avanzar en la segunda etapa de la Investigación sobre “Valores y preferencias en el final de la vida”, que habíamos comenzado hace dos años, realizamos un trabajo de campo, una encuesta a 600 personas de distintos lugares de nuestro país. Algunas de ellas tenían relación con los cuidados paliativos y otras, no. El relevamiento se realizó en los meses de mayo y junio de 2023.

Con el Dr Darío Radosta elaboramos un informe final, la tabulación de las respuestas estuvo a su cargo, quién en su calidad de antropólogo, realizó un excelente trabajo etnográfico. Contamos primero con un breve informe preliminar y luego con un informe completo (46 páginas) que será publicado en el corriente año.

Escribimos también un artículo, comentando algunos indicadores del informe, que apareció en el número de diciembre 2023 de la revista *Teología: Mazzini, María Marcela, Radosta, Darío Ivan* «Preferencias y valores en el cuidado en el final de la vida. Aportes para la reflexión». *Teología* 60 (142/2023) 159-183. ISSN: 0328-1396.

En cuanto a la extensión y transferencia de nuestra investigación, la misma aportó para la formación de voluntarios en el “Hospice San Camilo” y además, tres personas del grupo estuvimos dando clase en un curso anual de formación para cuidadores domiciliarios, que se brindó en el “Hospice San Camilo” y que contó con la certificación conjunta del Hospice y de la Universidad Católica Argentina.

Nos proponemos seguir avanzando con los resultados de nuestro trabajo de campo, especialmente en algunos temas que revisten interés y que han aparecido como más destacados o relevantes en la opinión de los consultados, por ejemplo: el sufrimiento de las personas que están en fin de vida, de sus seres queridos y cuidadores; la importancia de tener un cuidado humanizado; la incidencia de la soledad, etc.

Tenemos entre nuestros objetivos publicar un artículo en alguna revista indexada, a fin de año con lo realizado en 2024 y de ese modo mantener un ritmo anual en la socialización de los resultados de nuestra investigación.

7) Informe Grupo de Investigación bíblica

Coordinador: Pbro. Dr. Eleuterio Ruiz

Integrantes: Jorge Blunda, Alexeiv Rodríguez, Juan Pablo Ballesteros, Javier Di Benedetto, Fabián Fusca, Eleuterio Ruiz

Tema para 2023-2024: La “Teoría del espacio” aplicada a la lectura de textos bíblicos. En base a los estudios de la llamada “teoría del espacio” se han venido publicando en distintas partes del mundo trabajos donde se aplica dicha teoría a textos bíblicos, complementando los estudios centrados en la categoría del “tiempo”. El grupo se planteó el interés en conocer estas teorías y comenzar a aplicarlas a nuevos textos bíblicos.

Durante el año 2023 se conformó el grupo, integrando profesores de Biblia con estudiantes de posgrado, con el objetivo de aprovechar la experiencia de unos con las ideas nuevas de otros. El grupo está abierto a la integración de más investigadores, tanto del área bíblica como de otras áreas y disciplinas que puedan interesarse por el tema.

Se realizó una búsqueda bibliográfica y una lectura de los distintos desarrollos sobre la “Space Theory”, para familiarizarnos con el marco teórico dentro del cual realizaremos nuestras investigaciones. Decidimos no abordar un solo texto entre todos sino cada uno su propio texto, y durante el año fuimos optando por distintos textos y comenzando a estudiarlos. El trabajo grupal se basa en la exposición del trabajo de cada uno y el consiguiente intercambio de opiniones y sugerencias orientadas a enriquecer dicho trabajo.

El objetivo propuesto es que cada integrante llegue a elaborar un aporte que pueda proponerse para publicación, sea en la revista Teología, sea en la Revista Bíblica.

8) Seminario Permanente de Teología, Filosofía, Ciencia y Tecnología

Coordinador: Pbro. Dr. Lucio Florio

El “Seminario Permanente de Teología, Filosofía, Ciencia y Tecnología” (SPTFCyT) se reúne en las instalaciones de la Facultad de Filosofía y Letras de la UCA. En los últimos años, buena parte de su actividad fue realizada remotamente.

Durante el año 2023, el SPTFCyT continuó trabajando en la elaboración del primer tomo de “Nociones clave para una Ecología Integral” (su elaboración comenzó en 2021). Este libro es un glosario introductorio para agentes de pastoral, docentes, y público en general sobre la cuestión ambiental, pensada con criterio interdisciplinario. Consta de voces particulares, escritas por treinta especialistas, que fueron leídas y evaluadas por el seminario, a fin de garantizar el aspecto de apertura a lecturas hechas desde otros campos. Eso significó un esfuerzo de comprensión y la búsqueda de lenguajes amigables con otros campos del saber. El resultado, fruto de tres años de elaboración, fue el de un conjunto de voces que pueden ser leídas en forma relacionada. El seminario fue apoyado por la Fundación “Diálogo entre Ciencia y Religión (DeCyR)”.

Por otra parte, la investigación y trabajo del seminario contó con un auxilio financiero de una beca de la UCA (Proyecto 800 202103 0026 CT). El primer volumen fue publicado en forma digital, y será de acceso libre. Sus datos son: FLORIO, LUCIO (comp.) y ALONSO, SILVIA (coord.), *Nociones clave para una ecología integral – Tomo I* 1a ed compendiada. City Bell: Decyr, 2024. Libro digital, PDF Archivo Digital: descarga ISBN 978-987-45880-2-9.

El SPTFCyT participó activamente en la organización y realización del XI Congreso Latinoamericano de Ciencia y Religión, coorganizado por la UCASAL, la UPAEP (Puebla, México) y DeCyR. El congreso se realizó en Salta, entre los días 27 y 29 de septiembre de 2023, con el tema: “Fin (¿y finalidad?) del universo. Científicos, filósofos y teólogos en búsqueda de sentido”. Tuvo una participa-

ción muy intensa desde lo académico, con participación presencial o virtual de investigadores latinoamericanos y europeos. Hubo mesas destinadas a un diálogo libre entre investigadores de diversas disciplinas. Se realizaron una visita al Museo de Alta Montaña y al Observatorio de la Universidad Nacional de Salta. Varios miembros del Seminario participaron con conferencias o comunicaciones.

Como preparación al Congreso, se realizó durante los años 2022 y 2023 un Ateneo virtual y presencial simultáneamente, con sede en UCASAL, y participación de varios especialistas en temas particulares de ciencia, filosofía y teología.

Publicaciones: El Seminario Permanente participa, a través de varios de sus miembros, en la colección “Razón y fe” de la editorial EUCASA. Ya se han publicado algunos libros, tales como:

Florio, Lucio. *Ciencia y religión. Perspectivas históricas, epistemológicas y teológicas*. Salta: Eucasa, 2020; Giustozzi, Gianfilippo, *Pierre Teilhard de Chardin. La reinvencción de la experiencia religiosa*. Salta: Eucasa, 2023; Ginestra, Emanuel. *Francesco Faá di Bruno. El aporte de la ciencia a la teología eucarística*. Salta: Eucasa, 2023; Rodríguez Caso, Juan Manuel. *Charles Darwin y la religión*. Salta: Eucasa, 2023; Oviedo, Lorena. *Un diálogo posible. Ciencia y religión se encuentran en la escuela*. Buenos Aires: Don Bosco, 2022.

Se realizaron algunas actividades presenciales, relacionadas con los libros o temas de estudio de los miembros del SPTFCyT. Los miembros del grupo realizaron a publicaciones de libros o capítulos de ellos relacionados con la temática de la investigación

Tesis doctorales: En 2023, Saju George defendió su tesis doctoral en la Facultad de Teología de la UCA sobre el tema “La Incorporación de la Espiritualidad Ecológica en la Teología Espiritual. Una mirada desde la encíclica *Laudato Si* y otras reflexiones de la Teología actual”. En diciembre de 2022, Lorena Oviedo defendió su tesis de Magister en Epistemología e Historia de la ciencia en la UNTREF, sobre “El concepto de Umwelt en J. von Uexüll”. Dos miembros del seminario, Mariel Caldas y Silvina Astigueta, están

escribiendo sus tesis doctorales. En ambos casos, sobre temáticas abordadas directa o indirectamente en el seminario.

Algunos miembros del seminario (Silvia Alonso, Lorena Oviedo, Lucio Florio) participan del Movimiento Laudato si de Argentina, con temas y actividades relacionadas con las del seminario.

Perspectivas para el año 2024: 1. Continuación de elaboración de “Nociones clave para una ecología integral”, vol. II.; 2. Preparación del XII Congreso Latinoamericano de Ciencia y Religión (2025). 3. Organización de un Ateneo de Ciencia y Religión, en continuidad con el realizado en 2022 y 2023. 4. Colaboración con la Colección “Razón y fe” de EUCASA. 5. Colaboración en redacción y composición de revista “Quaerentibus. Teología y ciencias” (www.quaerentibus.org).

M. MARCELA MAZZINI (Directora ININTE)
<https://orcid.org/0000-0002-3416-5685>

FEDERICO TAVELLI (Coordinador ININTE)
<https://orcid.org/0000-0001-8009-071X>

LEANDRO VERDINI (Secretario ININTE)
<https://orcid.org/0000-0002-6405-2817>